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El Fantasma de 

HEREDIA 
ES UN ESTUDIO DE DISEÑO QUE, DESDE HACE 28 AÑOS, SE DEDICA 

EXCLUSIVAMENTE A CUESTIONES SOCIALES Y CULTURALES. ANABELLA 

SALEM Y GABRIEL MATEU, SUS FUNDADORES, SE CONOCIERON EN LA 

FACULTAD DE ARQUITECTURA, DISEÑO Y URBANISMO DE LA UNIVERSIDAD 

DE BUENOS AIRES Y DESDE ENTONCES TRABAJAN PROYECTOS SOBRE 

EDUCACIÓN, DESARROLLO, COMUNICACIÓN, ECOLOGÍA, JUSTICIA, NIÑEZ, 

GÉNERO, POBREZA, SALUD Y MÚSICA, ENTRE OTROS. 

VANILLE
Afiche para el proyecto tipográfico “Palabras viajeras”, 
coordinado por Malte Martin y el Centre Culturel La 
Courneuve. Un recorrido por la etimología de algunas 
palabras antes de ser “francesas”. Nosotros le pusimos 
unas palabras-pelitos a las letras, porque antes de ser 
vainilla, entre otras, fue vagina.

por Catalina Filgueira Risso
Redactora de contenidos
Ministerio de las Mujeres, Género y Diversidad de la Nación
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ENTREVISTA

Anabella y Gabriel compartieron trabajo en la materia de Di-
seño y, a pesar de que algunas clases terminaban a la una de la 
madrugada, no les alcanzaba el tiempo académico para ahon-
dar en las ideas que quería desarrollar. Así fue como armaron 
un grupo de estudio con algunos alumnos y compañeros de la 
facultad y de otras escuelas en las que trabajaba Mateu. “Es-
tuvimos un año y medio reuniéndonos dos veces por semana, 
por fuera de la facultad, pensando, debatiendo y reflexionan-
do cómo sería un diseño donde los contenidos fueran temas 
que nos interesaran a nosotres y donde el leitmotiv de nuestro 
trabajo no fuera el dinero sino la oportunidad de decir algo re-
levante y verdadero”, relata Salem en diálogo con esta revista.

Los formatos de sus trabajos van desde afiches hasta li-
bros, pasando por revistas, diarios, sitios web, y campañas. 
Los mismos han sido seleccionados, exhibidos y editados 
en más de 30 Festivales y Bienales recorriendo museos de 
Francia, Estados Unidos, Polonia, China, Japón, Finlandia, 

Rusia, Alemania, Hong Kong, Bulgaria, Bolivia, México, 
Ucrania, República Checa y República Eslovaca. 

Han sido reconocides con diversos premios entre los que 
se destacan el Primer Premio Nacional por la Identidad 
para la Fundación del Museo del Holocausto y el Segundo 
Premio en la identidad del Museo de los Niños, ambos en 
Buenos Aires; y algunos internacionales como el Icograda 
Excellence Award en el Festival Internacional de Afiches en 
Chaumont (Francia), una medalla de oro en la Trienal In-
ternacional de Afiches en Toyama (Japón), el Premio Espe-
cial del Jurado en el Festival Internacional de Afiches y Artes 
Gráficas de Chaumont (Francia) y la Presidencia del Jurado 
Internacional de la Bienal de Varsovia (Polonia). 

Con distintas influencias de las escuelas de diseño, El Fan-
tasma de Heredia es una referencia en el diseño gráfico vin-
culado al campo social. 

FACEBOOK
EL FANTASMA DE HEREDIA

@ELFANTASMADEHEREDIA

INSTAGRAM
@ ELFANTASMADEHEREDIA 

FLICKR  
EL FANTASMA DE HEREDIA

SEGUILOS

MI CIUDAD ES HERMOSA Y HORRIBLE COMO YO
Afiche para Célébrer la ville, en el marco de la 3ra edición de la Fête du Graphisme, 
París, Francia, 2016.
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CON DISTINTAS INFLUENCIAS DE LAS ESCUELAS DE 
DISEÑO, EL FANTASMA DE HEREDIA ES UNA REFERENCIA 
EN EL DISEÑO GRÁFICO VINCULADO AL CAMPO SOCIAL. 

U: ¿Qué significa para ustedes el activismo gráfico? 

El Fantasma de Heredia (EFH): Nosotres diseñamos de 
acuerdo con una idea que tenemos de mundo, como hacen 
muchas personas de distintas profesiones o disciplinas. 
Son raras las palabras que se le adjudican a las distintas 
maneras de encarar una profesión. Para nosotres es lógico 
trabajar en línea con una manera de pensar y, si además, tu 
campo está vinculado con la comunicación y el arte, resulta 
imposible que la manera de pensar no esté presente ahí. En 
nuestros inicios teníamos una frase del artista gráfico y fo-
tógrafo polaco, Roman Cieślewicz, como guía que sostenía: 
“Nunca trabajé en algo en lo que no creyera”. No sabemos 
si la traducción es precisa, pero es esa idea la que nos trajo 
hasta acá. 

HACIENDO COSAS RARAS
Afiche presentación del último disco de Divididos 
Haciendo cosas raras, regrabación de su primer disco luego 
de la muerte de Luca Prodan. 2018
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ENTREVISTA

U: ¿Qué implica trabajar cuestiones sociales y culturales a 
través del diseño gráfico?

EFH: Por un lado, el placer de pensar sobre temas impor-
tantes y necesarios. Por otro, un aprendizaje enorme para 
nosotres sobre una diversidad de problemáticas y la posibi-
lidad de vincularnos con personas y equipos de trabajo muy 
variados que apuestan por un mundo distinto y mejor. Y, 
por último, el deseo. Que, al menos una persona, repiense, 
se detenga a replantearse algo, cambie de opinión, se vea 
motivada, inspirada a través de una pieza gráfica. Lo visual 
es un lenguaje universal con una potencialidad enorme. 
Hace un tiempo -con un poco de ironía sobre la importan-
cia del diseño gráfico en relación con otros quehaceres más 
de base o de campo, que es algo que siempre ha estado pre-
sente sobre las mesas de dibujo- escribimos un texto donde 
sosteníamos que “un afiche puede cambiar el mundo, por-
que puede cambiar a una persona”. Eso es el mundo para 
nosotres: una persona. 

U: ¿Cuáles son las principales temáticas que abordan desde 
sus diseños?

EFH: Desde que comenzamos han pasado tantos años que 
ya hemos trabajado en todo lo que nos interesa: ecología, 
literatura, comunicación, educación, música, teatro, géne-
ro, democracia, derechos humanos, periodismo, ciencia, 
cine. Hemos trabajado para pintoras, para sociólogos, para 
bandas de rock, para folkloristas, para escuelas, para radios, 
para museos, para compañías de danza y para editoriales. 

U: En algunas entrevistas que realizaron hablan de poner 
énfasis en la persona que diseña, ¿qué implicancias tiene 
en los diseños que hacen, y por qué lo consideran impor-
tante? 

EFH: Para nosotres no existe el “buen diseño” per se, sino 
que hay pensamiento, actitud, profundidad, riesgo, com-
promiso, honestidad, y es desde ahí que surge la idea. Éstas 
son características de las personas que diseñan que, luego, 
se trasladas a una pieza. Por eso quien diseña es importan-
te, porque es a través de una buena idea que ves a quien 
está detrás. En una buena pieza de diseño hay un/a buen/a 
diseñador/a y un/a buen/a comitente. Es un trabajo que sale 
bien si las partes se juntan.



15

UCES.DG · enseñanza y aprendizaje del diseño 
año 08 • n° 16 • septiembre 2021 • febrero 2022 • argentina
E-ISSN: 2344-9551

TU LENGUA EN NOSOTROS / SOBRE LA INFLUENCIA,  
LA TRADUCCIÓN Y JUGAR
Afiche para la Exhibición-homenaje por el semi centenario del escritor 
polaco Witold Gombrowicz (vivió 24 años en Argentina), que organizó 
el Museo Nacional de Literatura y el Museo del Afiche de Varsovia, 2018.

U: ¿Qué les motiva a la hora de comenzar un trabajo o un 
diseño?

EFH: Hay temas que nos convocan más que otros, pero 
quién está detrás del proyecto o el alcance que tenga el 
mismo, también son una motivación. Todo va cambiando 
con los años, hubo veces que nos motivó un trabajo por su 
novedad o su contundencia, y otras, la libertad con la que 
podíamos trabajar. Son muy variadas las razones que nos 
empujan a cada une de nosotres, y no siempre estamos 
igualmente motivades. Nos animamos a decir que, con los 
años, lo que más nos motiva es la libertad para trabajar. 

U: ¿Qué es lo que más les interesa contar? ¿Encuentran en 
sus historias -ya sea personales o en la historia de El Fan-
tasma de Heredia- un momento o suceso que les haya he-
cho decir “es por acá, esto es lo que queremos hacer”?

EFH: Ese momento de “esto es lo que queremos hacer” se 
nos dio muy rápido. El inicio del Fantasma fue con mucha 
energía, impulso y contundencia, y, a partir de ahí, sí tuvi-
mos varios hitos relevantes que fueron clave en nuestro ca-
mino. El primero tuvo que ver con haber ganado el Primer 
Premio Nacional por la Identidad para la Fundación del 
Museo del Holocausto en 1996, en Buenos Aires. Ese recono-
cimiento fue increíble porque, además de tener una marca 
nuestra en un lugar tan importante, el premio implicó un 
viaje a Polonia que nos permitió reunirnos con diseñadores 
que sólo conocíamos de los libros. Encontrarnos con el afi-
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che polaco -referente del diseño gráfico contemporáneo- en 
las calles de Varsovia; conocer la Academia de Bellas Artes y 
entender que el diseño, en otros lugares, se estudiaba (y es-
tudia) en relación con el arte; conversar con Teresa Pagows-
ka, pintora y esposa de Henryk Tomaszewski -padre de la 
escuela cartelista polaca- y con diseñadores polacos como 
Lech Majewski, Mieczyslaw Wasilewski y Wiesław Rosocha, 
fue todo pura inspiración. 
Otro momento clave y hermosa en nuestra carrera fue reci-
bir una carta de puño y letra del diseñador alemán-francés 
Alex Jordan, un ex Grapus, invitándonos a participar de una 
exposición internacional de afiches por el centenario de 
Bertolt Brecht. Esa convocatoria fue un gran reconocimien-
to y, como dato de color, en el Festival, junto a los afiches 
tocaba la cantante y actriz alemana, Nina Hagen. 
Y otro evento afortunado fue en 1995 que, por una serie de 
idas y vueltas de cartas con la Revista internacional de Di-
seño Gráfico Eye, terminamos reunides con el crítico de di-
seño Steven Heller. Después de ver nuestro trabajo durante 
media hora en su oficina, mirando diapositivas a oscuras, 
nos dijo: “Ustedes tienen que conocer a James Victore”, y 
nos dio su teléfono. Victore, director de arte, diseñador y 
autor estadounidense, se había hecho conocido por su afi-
che Racism, con el que había ganado algunos premios. Ese 
mismo día lo llamamos y pasamos una tarde entera hablan-
do, compartiendo y mirando afiches. Encontrarnos con 
colegas en otras partes del mundo con quienes compartir 
ideas sobre ese otro diseño, eso fue y es el paraíso. 

METAPOLIS
La ciudad pospandémica: cooperación internacional y políticas públicas.
Tapa de la revista digital e impresa metapolis N· 1, de distribución gratuita, 
Madrid, España, 2020
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“SIEMPRE NOS GUSTÓ IR AL FONDO DE UNA PIEZA. ESO FUE -Y SIGUE 
SIENDO- UNA CONSTANTE QUE TENEMOS DESDE EL DÍA UNO, CON 
DISTINTOS RESULTADOS”. 

U: ¿Quiénes fueron y/o son sus principales mentores/as?

EFH: Gérard Paris-Clavel, Alex Jordan, Pierre Bernard, to-
dos los ex Grapus, ese conjunto de diseñadores, miembros 
del partido comunista francés que veían en el diseño grá-
fico una herramienta para la intervención social. Toda esa 
escuela fue clave para nosotres. Luego, también, los gran-
des maestros polacos como Henryk Tomaszewski y Roman 
Cieślewicz que nos marcaron profundamente, aunque no lo 
hayamos conocido. Y, además, hay colegas contemporáneos 
que nos interesan mucho y con quienes hay mucho apren-
dizaje por compartir. El contacto con alumnos y alumnas es 
sumamente motivador porque nos lleva a reencontrarnos 
con ese momento nuestro tan fuerte y, de ese encuentro, 
volvemos mejores. 
Por otro lado, más allá de “mentores”, nuestro alimento 
fundamental para la creatividad son los discos que escucha-
mos, los libros que leemos, las películas que vemos, nuestres 
hijes, todo eso que hicimos y hacemos antes, durante y des-
pués de diseñar. 

U: A la hora de diseñar, ¿Con qué tipo de materialidades y 
herramientas les gusta trabajar y por qué? ¿Tienen un mé-
todo específico?

EFH: Somos bastante clásicos: lápiz, tinta, papel y computa-
dora. Algunas ideas tienen una materialidad en sí mismas, 
y para otras, vamos probando hasta lograr lo que queremos. 
Luego hay maneras personales, somos dos así que cada une 
tiene sus vicios.

U: ¿Cómo convive lo sustentable y lo ambiental con el dise-
ño en su experiencia? ¿Qué aporte piensan que puede brin-
dar el arte al ecologismo? 

EFH: El cuidado del planeta, de la casa propia, fue y sigue 
siendo importante para nosotres. Hemos trabajado para 
Greenpeace y para otras organizaciones ecologistas des-
de los comienzos del estudio, por lo que, durante muchos 
años, lo ambiental estuvo muy presente en nuestro cotidia-
no laboral. Para ese entonces, Greenpeace Argentina era la 
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única sede de Latinoamérica con pocas personas haciendo 
de todo, muy comprometidas con su tarea y jóvenes entu-
siastas como nosotres. Fuimos profundizando en diversos 
temas y comprendiendo que algo de la producción de las 
piezas que diseñábamos podía ser revisado. De a poco in-
corporamos ideas como la utilización de materiales nobles 
que no contaminaran, o el ahorro de otros que eran inne-
cesarios. Todos estos aprendizajes los fuimos trasladando 
tanto a las piezas como a otres. 

U: ¿Cómo articulan su trabajo en el campo social con las 
diversas experiencias de trabajo internacional y partici-
pación en festivales? ¿Qué similitudes y/o diferencias en-
cuentran entre las culturas y las problemáticas?

EFH: La mezcla entre nuestras formas y las de otras culturas 
es la riqueza que fuimos encontrando. Es de esa diferencia 
que, si estás con los ojos bien abiertos, se aprende muchísi-
mo. En los primeros años veíamos muchas más diferencias 
que similitudes, sobre todo en los años pre-internet y globa-
lización. En esos momentos era muy clara la diferencia de 
recursos económicos -a nosotres nos costaba mucho dinero 
enviar por correo un afiche para que pudiera concursar y 
la materialidad de los impresos solía tener menor calidad. 
Pero en términos de calidad artística no había tanta dis-
tancia. Podías encontrar afiches franceses buenos y malos, 
afiches polacos buenos y malos. Lo que si era evidente era 
la cantidad, la participación de esos países que era mucho 
mayor a la argentina y/o latinoamericana. Eso fue una con-
secuencia natural de una disciplina que, acá recién empeza-
ba, y, en otros países, ya contaba con una basta trayectoria. 
En cuanto a la articulación de los temas con el campo 

SERÉ TU ESPEJO – SERÉ TU MIRADA
La palabra mirror, leída de derecha a izquierda cuando está 
espejada, se convierte en la palabra mirada. Una doble lectura para 
este afichepara la eliminación de la violencia contra las mujeres, 
que formó parte de las exposiciones de afiches feministas Egalité 
mon oeil, Limoges y Paris, Francia, 2015.
Grand Prix de la Trienal de Afiches 4th Block, Ucrania, 2018.
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social no es difícil porque las bienales son siempre so-
ciales y culturales, por lo que cuando tenemos un afiche 
que nos parece que puede competir y que cuenta con la 
calidad suficiente como para estar ahí nos tomamos el 
tiempo que completar las planillas y enviarlo. A la par de 
esas participaciones voluntarias y esporádicas, partici-
pamos en algunos proyectos de exhibiciones de afiches, 
organizados por colegas-amigues. Puede tratarse de los 
100 años del Partido Comunista Francés, del aniversario 
de algún/a artista, del aumento de la temperatura global, 
de afiches de mujeres, o de racismo.

U: Desde que comenzaron con el estudio en 1992 a hoy, ¿cuál 
fue el trabajo o la experiencia que más les marcó? ¿Encuen-
tran una huella o proceso en los distintos trabajos y piezas 
que fueron realizando? 

EFH: Siempre nos gustó ir al fondo de una pieza. Eso fue -y 
sigue siendo- una constante que tenemos desde el día uno, 
con distintos resultados. La tapa de nuestro primer libro, 
por ejemplo, fue una imagen en blanco y negro, sin texto, 
donde un dedo hurgaba en un rectángulo. Esa tapa era esa 
profundidad que articulaba con humor, erotismo y juego, 
en oposición a un diseño frívolo o superficial, siempre que-
remos una idea al mando de la pieza. 
Ahora, cuando miramos para atrás, si, podemos encontrar 
una huella. Me parece que el permiso que nos damos para 
el humor, la poesía, para cierto desparpajo. La profundidad 
o el riesgo en la búsqueda de las ideas, y la gran atención y 
el amor que le ponemos a los textos, a las maneras de de-
cir. Esas son características que se ven en algunas piezas de 
hace 30 años y se siguen viendo en la que hicimos ayer.

SONIA DELAUNAY
SD fue una artista visual ucraniana-francesa relacionada con 
el arte abstracto y creadora del simultaneismo.
La Trienal de Afiches 4th Block y Grafprom organizan un 
tributo por su 130 aniversario convocando a artistas gráficos 
para diseñar un afiche para una exhibición homenaje. 
Ucrania, 2015.
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U: ¿En qué se encuentran trabajando ac-
tualmente?  

EFH: Estamos en un momento de bas-
tante trabajo y diverso. Por un lado, 
terminando un libro de fotografía. Por 
otro, a mitad de camino en el diseño de 
una exhibición del Premio Nobel César 
Milstein. También estamos desarrollan-
do un piloto de un mapa global de refu-
giados. Diseñando varias publicaciones 
de las cuales algunas están en papel y 
otras digitales. Hace poco terminamos 
dos discos preciosos y la identidad de un 
proyecto de ecología política. Y, paralelo 
al trabajo de diseño propiamente dicho, 
cada tanto brindamos talleres –el último 
fue virtual por la cuarentena. Del últi-
mo workshop que dimos -una tutoría 
con estudiantes argentinos y argentinas 
para una participación en la 27 Bienal de 
Varsovia- dos alumnes obtuvieron pre-
mios por afiche y video. La docencia es 
también nuestro gran disfrute. 

U: ¿En qué momento se termina una 
obra, una pieza, un trabajo? 

EFH: El minuto antes de entregarla.

EL NOMBRE DE LA ROSA Y DE TODO LO DEMÁS 
Tributo al lingüista Umberto Eco. Exhibición por invitación, BICeBé Bienal del Cartel de Bolivia. 2017
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EL FANTASMA DE HEREDIA

Nació en Buenos Aires el 28 de noviembre de 1968. Estudió 
diseño en la Carrera de Diseño Gráfico de la Facultad de 
Arquitectura, Diseño y Urbanismo de la Universidad de 
Buenos Aires (UBA) entre los años 1987 y 1990. Crea, en 
1993 El Fantasma de Heredia - Grupo de Diseño, estudio 
que trabaja exclusivamente para proyectos de comunica-
ción visual sobre causas culturales y sociales. Dirige el es-
tudio hasta la fecha. Profesora de Semiología en la Carrera 

Nació en Buenos Aires el 10 de enero de 1962. Estudió ar-
quitectura en la Universidad de Belgrano, y luego diseño 
en la Escuela Panamericana de Arte, entre los años 1985, 
1986. Crea ese mismo año su primer estudio de diseño, de-
dicado a la educación. Crea, en 1993, El Fantasma de Here-
dia - Grupo de Diseño, estudio que trabaja exclusivamente 
para proyectos de comunicación sobre causas culturales y 
sociales. Dirige el estudio hasta la fecha. Profesor de Di-
seño Gráfico en la Escuela Panamericana de Arte durante 

de Diseño Gráfico de la Facultad de Arquitectura, 
Diseño y Urbanismo de la Universidad de Buenos 
Aires (UBA) entre los años 1990 y 1992. Profesora de 
Diseño Gráfico en la Carrera de Diseño Gráfico de la 
Facultad de Arquitectura, Diseño y Urbanismo de la 
Universidad de Buenos Aires (UBA) desde 1992 has-
ta 1999. También trabaja en Fotografía.

1987-88 y en el Centro de Artes Visuales durante el 
período 1990 a 1993. Profesor de Diseño Gráfico en la 
Carrera de Diseño Gráfico de la Facultad de Arqui-
tectura, Diseño y Urbanismo de la Universidad de 
Buenos Aires (UBA) desde 1988 hasta 2000 y desde 
2012 hasta hoy.

ANABELLA SALEM 

GABRIEL MATEU 


